



Fátima del Rocío Salazar Gómez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Control de Lectura Tradiciones
arraigadas en comunidades
indígenas**

Interculturalidad y Salud II

2° "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 16 de febrero de 2022.

KUT

INTERCULTURALIDAD Y SALUD 16 02 22

Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas.

Floniberto Diaz, antropólogo mixe, define la comunidad como un foro para el desarrollo humano, conjunto con el mundo natural, reflejando así un concepto fundamental de la cosmovisión indígena en muchas partes del mundo. Para los indígenas chamulas en el corazón de los altos de Chiapas, la comunidad es una sola unidad, una sola alma. Ser una sola alma obliga a tener un pensamiento único, incapaz de aceptar la diferencia en su interior. La comunidad política es el grupo social con base territorial que reúne a los individuos ligados por la división de trabajo político. Bajo la definición de comunidad natural (e indígena) los miembros de la comunidad comparten intereses, actividades y perspectivas, lo cual conforma un sentido de identidad compartido por los habitantes y que derivan de su pertenencia a la comunidad.

La crítica a concepciones de la comunidad indígena advierte de una tendencia hacia la "especialización" o "mitificación" de ésta sobre todo por parte de algunos dirigentes del movimiento indígena. Las formas de autogobierno de la comunidad deben de ser reconocidas como prácticas en un proceso constante de cambio y cualquier esfuerzo por conservar los usos y costumbres como herencia precolombiana, que resiste adecuaciones a la experiencia actual, puede ser contraproducente, como es el caso de obstaculizar la participación de la mujer por el simple hecho de que así lo marca la tradición desde tiempos ancestrales. Se denominan castas a aquellos segmentos de la población de la América hispana, formándose cada uno de ellos por individuos procedentes del mestizaje de españoles, indígenas,

beautiful LIFE

K11

16 02 22

INTERCULTURALIDAD Y SALUD

La frontera entre castas es una división dual de la sociedad en grupos que contrastan en casi todos sus aspectos. El lenguaje y el atuendo delimitan claramente la pertenencia a una determinada casta. La vestimenta también identifica la posición social. Los ladinos usan ropas distintas: pantalones y camisas, faldas y blusas ya sea de telas o confeccionadas de fábricas. Los trajes indígenas varían de un municipio a otro, pero las calzonas, vestimentas bordadas o tejidas a mano o los sombreros festoneados de cintas del uso tradicional son difíciles de confundir. El tipo de asentamiento ladino difiere del indígena en su adhesión a los conceptos españoles fundamentales de la vida social. El establecimiento rural es estilo rancho. Los ladinos prefieren el poblado verdaderamente civilizado, necesariamente urbano. La vida familiar indígena por lo general se limita al número o grupo de descendencia local y en raras ocasiones se extiende fuera del paraje de nacimiento. El tequio es una costumbre muy común en las comunidades indígenas consiste en la realización de un trabajo totalmente obligatorio para los miembros de la comunidad en obras de uso comunitario como puede ser la construcción de un centro ceremonial. Es verdad que raramente se lleguen a presentar casos donde algún miembro de la comunidad se niega a prestar servicio de tequio, pero debemos tomar en cuenta que se debe a que todos ellos saben lo que les ocurrirá si se negaran. La penetrante división entre indígena y ladino se extiende al reino de las ideas. A partir de la instrucción escolar, los ladinos toman conciencia de

LOVE yourself

K107

<h1>INTERCULTURALIDAD Y SALUD</h1>				
	16	02	22	

su relación. Los antropólogos iniciaron en gran escala el estudio de las comunidades mayas en los años treinta. Su presencia desde entonces ha sido tan notable que existe el viejo chiste de que la familia típica de los Altos de Chiapas está conformada por una madre, un padre, cuatro o cinco hijos y un antropólogo. La nivelación de riquezas puede sonar bien a los oídos de un simpatizante de la igualdad, pero consiste en, que como consecuencia de la idea de una sola alma, en la cual se considera a la comunidad como un ser unitario, excluye toda posibilidad individual de desarrollo. Si por alguna razón algún miembro de la comunidad genera riqueza, es considerado un individuo peligroso, alguien que atenta contra el "orden natural" que gobierna a la comunidad desde tiempos ancestrales. Los estudios antropológicos sobre la cosmovisión indígena o los calendarios rituales que están en auge en la antropología y los testimonios de los indígenas, dan cuenta del vínculo estrecho entre la religión y la política. El hecho de que el país fuera predominantemente católico, sobre todo hasta los años treinta, llevó a que fueran pocos los conflictos religiosos dentro de las comunidades indígenas. La costumbre indígena de papeles separados, tajantes y muy rígidos tanto al hombre como a la mujer. La masculinidad recibe entre ellos primacía ritual y el principio femenino lo complementa. En su cosmovisión, en el recorrido del cielo, la Luna sigue al sol y tiene la obligación de dejar su desayuno de atole de maíz al sol todas las mañanas en el horizonte del Este. Las relaciones madre e hijo mujer y hombre son de sumisión en una esfera de interdependencia.

beautiful LIFE

Bibliografía

Peralta, H. G. (Mayo-Agosto de 2005). LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA. *scielo*(5). Recuperado el 16 de Febrero de 2022, de <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>